



Mi Universidad

Ensayo

Nombre del Alumno: Cynthia Cristell Ugalde Oporto

Nombre del tema: Generalidades de la ética

Parcial: I ro

Nombre de la Materia: Bioética

Nombre del profesor: Hilda Enriqueta Islas Hernández

Nombre de la Licenciatura: Enfermería

Cuatrimestre: Segundo

Generalidades de la ética

A lo largo de nuestra vida hemos aprendido o escuchado hablar sobre la ética, qué es, la importancia que esta conlleva en nuestro diario vivir y que más nosotros como futuros licenciados en enfermería; es por ello que a continuación se explicará la historia de la ética, su concepto y naturaleza lo cual es muy importante saber, la razón por la cual la ética existe, la práctica de la bioética en diversos contextos de la vida; los códigos de ética y como esta se desarrolla con diferentes disciplinas, por lo consiguiente abarcaremos el tema de la constitución española, la distinción entre la ética moral y deontológica, cuáles son las principales teorías filosóficas, los juicios éticos y la vinculación de la ética con la enfermería.

Historia de la ética

La ética se puede decir que empieza desde la existencia de los Homos ya que este tenía idea de lo bueno, justo el deber y la virtud, pero no existía una determinante que expresara y justificara dichas acciones. En los años 4 500 A.C. en Egipto la sabiduría de Amenope y sus normas eran marcadas en los papiros como en el libro de los muertos.

Homero escribe en la Iliada y la Odisea sobre la ética del mundo antiguo, esto sucede durante el siglo VII al II A.C. de esta manera los filósofos griegos comenzaron a realizar especulaciones sobre la verdadera «virtud». Sócrates en el siglo V A.C. implanta la Mayéutica, esta es el arte de ayudar y la asimilación de conocimientos y definiciones, Sócrates define las virtudes de la ciencia ética que demuestran la existencia de valores absolutos e inmutables para establecer leyes que son los valores que el hombre puede alcanzar mediante el uso de la inteligencia y razón. Aristóteles planteaba en su concepto de ética que esta tiene como finalidad alcanzar la felicidad buscando la sabiduría y usando la razón ya que en el hombre se encuentra una parte apetitiva y otra racional, por esto el hombre tiene que mantener en equilibrio ambas para que no le gane la parte apetitiva.

Platón lleva la ética a nivel de la ciencia y define valores absolutos como el bien, la belleza y la verdad, plantea que el hombre es un alma inmortal defendiendo lo espiritual en su postura. En la edad moderna hablando de los siglos XV a XVIII Descartes separa la razón de la fe, de tal modo que la ética deja de estar influida por la religión; Kant en su ética formula lo formal que postula el deber para todos los hombres y la autonomía. Karl Max afirma que la moral cumple una función social que tiene carácter de clase, cada clase corresponde a una moral peculiar que es relativa mientras se busca una sociedad justa e igualitaria que surge de los cambios de una nueva moral.

La práctica de la bioética en los distintos contextos de la vida

La bioética es una interdisciplina que se encarga de analizar la conducta humana respecto a su vida

misma, la salud y la responsabilidad que esta tiene sobre la vida de otras especies. Se puede decir que es como un camino ético en el cual se profundiza el conocimiento, una novedad de esta es que reside de la comparación con la ética médica haciendo que es análisis no solo sea ético o científico, sino que vayan ambos de la mano.

Es un conocimiento práctico que se encarga de reflexionar sobre los límites lícitos de las intervenciones del hombre sobre la vida, a través del desarrollo de la ciencia y la tecnología de la biomedicina. La bioética se encuentra en muchas disciplinas y cuestiones humanas. Desde debates sobre los límites de la vida, como el aborto o la eutanasia, la maternidad subrogada, asignación de órganos para trasplantes o el derecho de rechazar la atención médica por motivos religiosos. Pero también alcanza la biotecnología que incluye a la ingeniería genética la cual afecta a los humanos, animales y plantas, o el gran impacto que hay en la contaminación del aire, el suelo y el agua sobre los seres vivos.

Naturaleza de la ética

La ética es una rama de la filosofía, ciencia que deduce sus conclusiones mediante el uso debido a la razón dejada a sí misma. Es la ciencia del bien y del mal, la cual define lo bueno y lo malo, estudia el valor moral de los actos humanos en sus relaciones interpersonales; La ética es la ciencia de la rectitud moral, es un modelo, una guía hacia la superación personal y profesional, es un modo de actuar y de pensar ya que no tendría sentido sin que la experiencia moral hubiera empezado por un proceso de asimilación de los rostros y de su significado.

Esta se divide en tres: La moral que comprende lo que hace el hombre con su vida, contiene normas, reglas y valores, es todo aquello que se respira en la sociedad, la ética profesional es una rama de la que comprende los deberes que han de cumplirse en una profesión determinada y la deontología se ocupa de las reglas para los miembros de una profesión con el objeto de cumplir su fin sin desprenderse de la generalidad de los principios de la ética.

Concepto de ética

Es una disciplina que estudia la conducta humana, estudia la moral, es decir, reflexiona sobre los problemas morales. Es una aproximación teórica que reflexiona a través de la razón y enuncia principios éticos que profundizan la naturaleza de los dilemas morales. La ética es también conocida por el nombre de filosofía moral ya que esta pertenece a una rama de la filosofía la cual implica defender, sistematizar y recomendar de cierta manera una conducta correcta, definiendo de tal forma lo que está bien y mal, en parte también las virtudes, la justicia y el crimen. Cada individuo tiene la capacidad de forjar su propio concepto en una sociedad y esto se logra con la ética y la moral.

Diversos códigos de ética

El código de ética es una declaración de principios y valores con los que deben actuar los miembros que pertenecen a una organización o grupo que desarrolla una determinada función. Este documento reúne las normas, criterios y valores que resumen el buen ejercicio de la actividad profesional en lo que concierne a la ética. Son mecanismos de autorregulación que fijan límites de lo aceptable en el ejercicio de la profesión determinada.

Existen diversos códigos de ética, de cumplimiento obligatorio para las personas que están oficialmente reconocidos en una profesión en este caso podríamos poner de ejemplo la enfermería. Cuando se incumplen estos códigos se suele acarrear ciertas sanciones, suspensiones o despido en caso de organizaciones y empresas. A continuación presentaré ejemplos de códigos de ética: Código de ética médica que establece el conjunto de principios y valores de quienes laboran en el ministerio de salud y protección social, simboliza el propósito institucione y personal lo cual contribuye a la imagen positiva del profesional, código de ética FEMSA es un documento que contiene normas y procedimientos importantes para la conducta empresarial, Código de ética docente que apunta a crear un clima de aprendizaje y enseñanza que nutra el potencial de los alumnos, código de ética del abogado el cual es el conjunto de obligaciones y deberes que rigen su práctica profesional y garantiza la máxima protección del cliente; Estos son algunos de los diversos tipos de códigos que existen, numerosas empresas y profesiones lo tienen para que acuerdo a las normas estipuladas haya un mejor control y ambiente laboral.

Razón de ser de la ética

Podemos decir que la ética nos dice lo que es bueno para nosotros como individuos y sociedad ya que esta trata de cómo debemos actuar, de nuestra buena conducta y buena vida para poder decir o darle sentido al vivir una vida digna de ser vivida o que seamos felices. La razón por la cual la ética existe en nuestro diario vivir es por el simple hecho de que como individuos si ya tenemos una delimitantes de saber que es lo bueno y que es lo malo simplemente lo definimos y se arraiga tanto que es parte de nuestro crecimiento ya que es algo fundamental para llevar una vida plena y correcta a modo de como lo ve la sociedad en general.

La constitución española

Se puede decir que es una norma suprema para el ordenamiento jurídico español que sirve para regir el orden político, la organización y ejercicios del Estado para que de esta manera se garanticen los derechos y libertades de los ciudadanos. Estas normas se deben de cumplir sin ser contradichas evitando de tal manera el abuso. Su contenido de manera resumida es básicamente sobre los principios básicos de la convivencia política del estado, los derechos de los ciudadanos y la división de poderes y órganos que van a ejercer esos poderes. Es un documento con valor normativo, flexible,

rígida, formal y escrita, así como extensa por el número de artículos que tiene y está influenciada por otras constituciones europeas.

La ética y su relación con otras disciplinas

La ética se relaciona con otras ciencias que estudian diversos tipos de enfoques ya que le interesa estudiar la bondad o maldad de los actos humanos, proporciona datos y conclusiones que contribuyen a esclarecer la moral. La ética y la psicología se parecen en cuanto a que también estudia los actos humanos pero la psicología explica los hechos mientras que la ética se interesa en las normas de derecho del acto, así como con la psicología se relaciona con la sociología, el derecho, la economía, pedagogía, metafísica, teología, religión, entre otras.

Distinción entre la ética moral y deontológica

Como bien sabemos la ética son las situaciones que cada ser humano busca para decidir lo bueno o malo y de esta manera ser feliz, por otra parte, la deontología es un conjunto de normas a seguir, esta se orienta más que nada al deber, ya que cuenta con normas y códigos para los profesionales de diversos trabajos, está ubicada de igual manera dentro de la moral y el derecho. La deontología es a grandes rasgos la ciencia del deber la cual no basa el conocimiento de los deberes ya que los valores deben ser interiorizados o profundizados, aquí se especifica el conjunto de deberes que cada profesión posee.

Principales teorías filosóficas

A la filosofía la ha caracterizado a lo largo de la historia los paradigmas tan amplios de pensamiento que crea, las teorías filosóficas a veces pueden ser muy exactas que te hacen pensar si realmente es así, otras que son un poco más originales e incluso un tanto descabelladas algunas. Existe la teoría de las ideas de Platón en donde este plantea que la realidad existe independientemente de nuestras opiniones por lo tanto los sentidos nos engañan, La teoría del alma en el cuerpo de René Descartes en donde plantea que en cada ser humano hay un cuerpo y una sustancia espiritual que lo dirige y es la fuente de nuestra consciencia.

La teoría pragmática de William James nos dice que nuestras creencias tienen un efecto real sobre el tipo de vida que experimentamos, nuestras acciones marcan la diferencia para permitir que esta norma se cumpla gracias a nuestras aspiraciones y creencias. Una teoría muy revolucionaria para ese tiempo fue la de la educación equitativa impuesta por Mary Wollstonecraft ya que puso en duda la idea de que hombres y mujeres se comporten de modo distinto signifique que ese deba ser así en todos los casos o incluso promovido socialmente por lo cual las mujeres merecemos un trato igual al margen de cualquier discriminación y por último tenemos la teoría del buen salvaje de Rousseau,

señaló que la creación de sociedades marcadas por la complejidad de las relaciones personales y la creación de jerarquía o normas podía suponer un retroceso ya que este fue uno de los mayores críticos de la ilustración.

Los juicios éticos

Un juicio ético es la facultad de razonar y determinar la acción, actitud o conducta que es más adecuada en función de los valores que se comparten con la sociedad. Este nos permite identificar en una determinada circunstancia cuál es el dilema ético que se nos plantea para que nos ayude a analizar las opciones que más se nos ajusten a la situación en la cual nos encontramos, no perdiendo los valores morales. También nos indica el juicio ético sobre cuál es el modo más conveniente de aplicar nuestras determinaciones a la hora de solucionar un problema al cual nos estemos enfrentando por ello es una herramienta fundamental para la toma de decisiones.

Vinculación de la ética con la profesión de enfermería

En la enfermería surgen cuestiones éticas y en algunos casos conflictos, los cuales su solución no solo requiere de una intensa reflexión y una cierta cultura de comunicación sino de ética. La ética a nivel personal es indispensable tener en cuenta la relación entre la salud-enfermedad o la necesidad de cuidados y la historia de vida del paciente para saber qué medidas médicas puede tomar o renunciar a ellas. A nivel estructural ofrecer el mejor servicio posible y habilitar las instalaciones de manera adecuada al paciente ya que la salud, su enfermedad, la curación y el alivio a su enfermedad, así como los diferentes grados de necesidad de cuidados dependen del sistema de salud, por lo tanto, al momento de ser partícipes de este sistema tenemos que entrar de lleno para la mejoría del paciente. Culturalmente pues se deben observar los valores y normas básicas generales que aceptan en una sociedad, las ideologías no se deben de limitar a la actitud personal de los enfermeros ni a sus creencias.

En conclusión, la ética ha sido fundamental desde que el hombre supo diferenciar lo bueno de lo malo y ha partido de ahí hasta nuestros días, es importante conocer a fondo este tema ya que nos abre un camino muy amplio de cómo manejarnos en la vida de manera adecuada, ver como tiene relación con otras ciencias y que en todo está es increíble. A veces no nos tomamos el tiempo para profundizar, pero al tener esta nueva información ves las cosas de maneras diferente, algo que me pareció muy importante es que, como enfermeros, haciendo alusión a mi carrera, tenemos que conocer si o si porque al momento de estar con nuestro paciente no podemos ignorar o imponer cosas sobre ellos, tenemos códigos que acatar y normas que seguir para no vernos implicados en algo grave que no deseamos.

Bibliografía

<http://www.cardenashistoriamedicina.net/etica/es-Histetica.htm>

<https://prezi.com/j8pbzaebjvhv/naturaleza-de-la-etica/>

<https://www.iberdrola.com/compromiso-social/bioetica>

<https://conceptodefinicion.de/etica>

<https://procrastinafacil.com/15-ejemplosde-codigo-de-etica/>

<https://dudaslegislativas.com/constitucion-espanola>

<https://www.campusdigital.com/blog/cursos-ciencias-sociales/relacion-de-la-etica>

<https://www.significados.com/juicio-etico/>

<https://psicologiaymente.com/psicologia/teorias>